

MR. JACKSON  
EN TRONDHEIM



# Panorama Actual de las Pesquerías en el Mundo

por MAREIRO

Roy I. Jackson, como nuestros lectores saben, es el Director General del Departamento de Pesquerías de la Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación (FAO). Bajo su mandato, en el que sustituyó al canadiense Dr. Finn, la antigua División de Pesquerías fue elevada a la categoría de Departamento. Dentro de la nueva organización el título oficial de Mr. Jackson es el de Assistant Director General (Fisheries).

No sólo por esta circunstancia fue Mr. Jackson invitado a pronunciar el discurso inaugural, en la Feria Internacional de Pesca de Trondheim (Noruega). También parece haber influido la oriundez escandinava del más alto funcionario de las pesquerías del mundo. En efecto, Mr. Jackson, nacido en California, es hijo de padres noruegos emigrados al Oeste americano.

La ceremonia se ha celebrado el día 15 de agosto último. El discurso versó sobre «Corrientes del desarrollo de las pesquerías del mundo y sus tendencias». Hemos recibido el texto inglés de tan interesante documento, cuya extensión excede del espacio que podríamos reservar. De cualquier modo queremos ofrecer a nuestros lectores una síntesis ligeramente comentada de las principales ideas expuestas en tal oportunidad y por tan autorizada voz, sobre cuestiones que a todos nos afectan.

64 MILLONES TONS.

EN 1968,

De entrada se ha referido a los resultados de 1968 ¿A qué volumen ascendió la cosecha pesquera mundial en el año precedente? Por ahora el dato es provisional, pero está respaldado por los servicios estadísticos de la FAO, hasta ahora no superados.

Mr. Jackson sitúa en aproximadamente 64 millones de toneladas aquel volumen. Diez años antes, en 1958,

la cifra fuera de 33 millones, y en 1948, de unos 19,6 millones.

De año a año algunos países han ido incrementando sus capturas. El orador cita a Noruega, España, Dinamarca, Sud Africa y el Japón entre los principales responsables de la expansión. A este grupo le atribuye un incremento de 17 millones en el período 1955-57 y 25 en 1968.

Se refiere a los países de economía estatificada, señalando que 6 han elevado su producción a 14 millones durante el mismo período.

En cuanto a los países en vías de desarrollo, también se experimentan avances excepcionales. En el período 1955-57 representaban unos 7 millones de tons. alcanzando a 24 en 1968. Casi la mitad corresponde a Perú y Chile, principalmente al primero, que se ha consolidado como la primer potencia productora de harina de pescado del mundo.

## PROBLEMAS DE LA EXPANSION

La carrera hacia la expansión ha sido rápida. Pero durante la última década también han crecido las dificultades económicas. En primer lugar señala el exceso de explotación a que resultan sometidos los fondos del Atlántico y del Pacífico en el hemisferio Norte, hasta el punto de acusar síntomas de "overfishing".

Reconoce que han tenido éxito parcial los avances hacia la utilización de otras áreas de pesca, mucho más lejanas. Sin embargo, la limitada movilidad de bastantes buques relativamente modernos los ha precipitado en una prematura "obsolescencia técnica", creando un problema de financiación difícil de abordar para la economía de los armadores. La necesidad de remontarla mediante la asistencia del crédito y los auxilios económicos oficiales, ha creado una mayor supeditación de la industria al Estado y ha añadido un alto costo financiero al cuadro de los costos efectivos de la explotación.

El cambio de condiciones en la localización de las pesquerías, ha determinado una evolución del tipo de

buques, para hacer rentable la operación de pesca. Con tal objetivo ha surgido la flota de larga distancia, a base de arrastreros congeladores y buques-factoría, así como el modelo combinado con asociación de otras unidades pesqueras. La información disponible no es suficiente para formar cabal idea sobre la rentabilidad relativa, pero es indudable que la aportación de su oferta ha provocado necesidades de ampliación del mercado, para poder maximizar el rendimiento.

## FLUCTUACION DEL CONSUMO

Los factores de mercado han continuado a ejercer influencia sobre las perspectivas del beneficio. En un buen número de países el consumo de pescado permanece estacionario, a pesar de los esfuerzos de publicidad realizados y del incremento de la oferta.

Se ha referido a la supresión de los viernes sin carne, o *meatless fridays*. De momento ha producido una disminución del consumo, pero a largo término debe esperarse que contribuya tal medida a generalizar el consumo de pescado todos los días de la semana.

En esta corriente del mercado hay que registrar la excepción del consumo de crustáceos finos, que está creciendo de un modo excepcional. Para algunos países la exportación de camarón se ha convertido en la mejor fuente de divisas.

## VISTA AL FUTURO

¿Qué tendencia prevalecerá en el futuro próximo?

De los estudios que vienen realizándose por los expertos de FAO, se deduce que en 1985 los recursos alimenticios de origen acuático, a la disposición de la mesa de la humanidad se elevará a unos 100 millones de toneladas. Técnicamente no puede dudarse de la viabilidad del pronóstico, pero el problema de la viabilidad de tal desarrollo en términos económicos no está asegurada.

# LA PRODUCCION MUNDIAL DE LAS PESQUERIAS Y SU DESTINO

Sera necesario que la revisión y ajuste de la estructura de las flotas de pesca se intensifique, especialmente en el sentido de mejorar la calidad y presentación de los productos. Al mismo tiempo, será necesario aumentar el grado de integración entre las grandes unidades, para aumentar el grado de productividad, reduciendo al límite el desperdicio de recursos capturados.

## MERCADOS Y PRODUCTOS

Ha dedicado una parte del discurso a mercados y productos. Destacó el caso de Noruega, que por la importancia de sus exportaciones es el segundo país entre todos los del mundo. Dos tercios de su producción es vendida al extranjero.

De todos modos, no deja de sentir los efectos de la depresión en la demanda, fenómeno del que aísla algunos aspectos:

— Baja en los precios del pescado congelado, agudizada en la demanda de filetes inmediatamente después de haber sido levantada por los obispos la prohibición de comer carne durante los viernes, en 1967;

— Baja en el consumo del "stockfish" a consecuencia de la guerra de Nigeria, por afectar a países emiten-tes de gran demanda;

— Caída de los precios de harina de pescado en 1967 al nivel de la crisis de 1959-60, debido a temporales desequilibrios y contracción de la demanda;

— Descenso en los del aceite de pescado, hasta época reciente, a medida que la producción se ha incrementado.

Las influencias responsables de tales efectos difieren en cada caso. Unas operan por desajuste en cada país. Otras por falta de la necesaria interdependencia a escala internacional de los problemas de mercado.

## POLITICA A LARGO TERMINO

Los gobiernos de los países pesqueros vienen desarrollando políticas a largo término, para encauzar el desarrollo pesquero. Especialmente se hallan en tal empeño los del Mercado Común Europeo, hasta el punto de provocar inquietud en los países no miembros de la C. E. E. Las discusiones se vienen centrando en la necesidad de aumentar la eficiencia del "marketing", desarrollar una efectiva política de precios y promover en mayor escala la exportación.

Resulta particularmente interesante destacar, la expansión de la oferta de subproductos, con precios mucho más bajos que los del pescado para consumo humano. En los años 50 la promoción de recursos destinada a reducción en harina y aceite era de 15% de la producción mundial. En los años 1967-68 se ha elevado a un tercio de las descargas.

Si tal tendencia persiste ¿qué pasará del lado del mercado? Las pre-

	millones de toneladas (peso en vivo)					
	1948	1958	1962	1965	1967	1968
<i>Total mundial</i>	19,6	33,2	47,0	53,5	60,5	64,0
<i>Por continentes:</i>						
Africa	1,0	2,1	2,7	3,1	3,7	4,1
América, Norte	3,6	4,0	4,5	4,5	4,3	4,5
América, Sur	0,5	1,6	8,3	9,0	12,1	13,1
Asia	6,8	15,0	19,1	20,7	22,6	24,2
Europa	6,1	7,8	8,6	10,9	11,8	11,9
Oceania	0,1	0,1	0,2	0,2	0,2	0,2
URSS	1,5	2,6	3,6	5,1	5,8	6,0

## Por grupos de especies

De agua dulce	2,6	5,6	6,8	7,7	8,2	8,4
Peces marinos	14,7	24,1	35,6	40,9	46,9	50,0
Crust. y Molusc.	2,0	9,9	3,8	4,1	4,5	4,7
Otros	0,3	0,6	0,8	0,8	0,9	0,9

## Por canal de utilización

Consumo en fresco	9,7	14,8	17,3	18,2	18,7	19,0
Congelado	1,0	2,8	4,4	6,2	7,3	7,5
Curado	5,0	7,3	8,2	8,2	8,0	8,0
En conserva	1,4	3,0	4,1	4,6	5,2	5,5
Reducción (har.)	1,5	4,3	12,0	15,0	20,3	23,0
Otras aplicaciones	1,0	1,0	1,0	1,0	1,0	1,0

## II EVOLUCION DE LA PRODUCCION PESQUERA MUNDIAL SEGUN DESTINO

	1954/56 (Promedio)		1964/66 (Promedio)		1967		1968 ++	
	Millones tons. m. %		Millones tons. m. %		Millones tons. m. %		Millones tons. m. %	
Mercado fresco	12,4	51,1	12,2	48,8	18,7	47,7	19,0	47,6
Congelado	2,0	8,2	6,2	16,6	7,3	18,6	7,5	18,7
Curado	7,2	29,6	8,2	22,0	8,0	20,4	8,0	20,0
En conserva	2,7	11,1	4,7	12,6	5,2	13,3	5,5	13,7
Consumo hum.	4,3	100	37,3	100	39,2	100	40,0	100
Reducción	3,7	12,8+	16,2	29,8+	20,3	33,6+	23,0	36,0+
Otras aplicaciones	1,0	—	1,0	—	60,5	—	64,0	—
Total	29,0	—	54,5	—	60,5	—	64,0	—

siones a largo término parecen favorables, por la creciente aplicación del producto a la cría de ganado, especialmente avicultura, pero a corto término las perturbaciones no podrán evitarse, especialmente si no se intensifica el desarrollo de piensos sintéticos y otras aplicaciones.

El 50% de la producción de pescado se consume en fresco o congelado. La calidad en ambos casos es de suprema importancia. Por esta circunstancia la FAO intensifica su labor, preparando códigos alimentarios, enviando expertos a diversos países, recomendando la implantación del control de calidad, publicando las ponencias de la Conferencia de Halifax sobre Inspección y Control de Calidad, etc.

En los últimos diez años el consumo del pescado curado ha decrecido sensiblemente. Tanto se advierte en el arenque como en el bacalao y afines. Noruega y la URSS resultan especialmente afectados por esta tendencia.

En cuanto al congelado, es de prever que en 1975 el 20% de la captura mundial se presente en tal forma, pero es necesario operar sobre los precios, que solamente adquieren por ahora nivel adecuado en las compras de túnidos y de camarón, favorecidos por la exportación.

También ha decrecido la demanda de productos en conserva. De la caída se salvan los enlatados de atún y mariscos. Nuevos productos se preparan y es de esperar que lleguen a popularizarse.

\* \* \*

El discurso de Mr. Jackson abarca aun otros puntos, pero el contenido de los mismos se aparta del tema estricto que hemos preferido recoger aquí. Nos parece que sus palabras merecen ser meditadas, especialmente en un país como España alcanzado de lleno en la onda depresión que afecta también a los demás países pesqueros. Circunstancia esta que no justifica nuestra inacción frente a la crisis, aunque sea mal de muchos...